EL AUTONOMISTA

Diario Republicano de Avisos y Noticias

FRANQUEO CONCERTADO

Año XXII

TAS

de

dad.

8.

pach

ón de

Com-

ones

61.

adas

AN-

至

ido.

TIS

Edición de la tarde

Núm. 5.325

Política lliberal

Fa fàstic l'actuació del govern lliberal (?) espanyol. Passant els ulls per la prempsa, qualsevol que no conegui els lliberals, ne tindrà prou per a convence-s de què, els que s'anomenen lliberals en aquest pais, valdria més que se anomenessin absolutistes o alguna altre cosa pitjor, puix el mot de lliberals és el que menys els escau.

Pel pretext d'una vaga de carrilaires, el gobern d'En Romanones sospen les garanties constitucionals, entrega el manament a les autoritats militars, declarant l'estat de guerra; s'estableix, com si fossim a l'any 1600, la previa censura per a la la prempsa i surten els diaris tots clapejats de trossos esborrats. La censura fa de les seves.

No passa res; la vaga carrilaire no té res de revolucionaria; se arregla la cosa, i es treu l'estat de guerra que mai fou necessari. Però continúa la previa censura, establerta, ara, en els governs civils, i el llapis roig va fent de les seves. El govern pot fer tot lo que li dongui la gana, i ningú pot dir altra cosa que allò que el govern vol; no es poden criticar els actes del govern; la prempsa té de callar. I aquest és un régimen democràtic? Són d'aquesta mena els lliberals espanyols?

Les Corts eren obertes al comensar la vaga carrilaire. Si la
situació era tan greu i ho exigia
la seguretat de l'Estat podien sospendre-s les garanties constitucionals. Però això s'havia de fer mitjansant una llei, i solament no estant reunides les Corts pot fer-ho
el govern, i encare essent el cas
greu i de notoria urgencia. Ja hi
estem acostumats en aquest pais:
les lleis no tenen cap jurisdicció
sobre els que manen, i la Constitució de l'Estat és una cosa que

comporta tota mena d'interpretacions a capritxo del Govern. I al demòcrata senyor Comte de Romanones, lo primer que se li ocorreix, abans de presentar al Parlament una llei decretant la sospensió de les garanties constitucionals és tancar el Parlament... i la constitució que digui lo que vulgui! Ell mana, i, com que mana, fa lo que vol, i sospen les garanties, y decreta l'estat de guerra com si hi hagues un daltabaix molt gros i estigués en perill la vida de la Nació. Això és democracia, i això és frescura.

Amb aquest regiment els homes no són homes; no podem celebrar una reunió, no estem segurs enlloc, no podem enraonar
de lo que voldríem i la nostra mateixa llibertat depen, si vé d'aquí,
d'un policia qualsevol. Oh, delicies del Govern lliberal! Sembla
que només saben governar implantant un regiment d'arbitrarietat.

Aquesta vegada la censura previa s'ha portat a un extrem que arriba al ridícol; s'ha suprimit dels periòdics fins els comentaris als telegrames de la guerra. Un estranger que vingui a n'aquest deliciòs país, i s'enteri d'això, pensarà que Espanya es troba en una situació excepcionalíssima, que atravessem una crisi mai vista, quan s'ha près una mesura tau extraordinaria però després que s'hagi informat una mica, pensarà que Espanya és un immens Manicomi.

Aquesta és la política lliberal (?) d'Espanya? aquest és el sistema de govern del partit lliberal espanyol?. Negant els drets que l'home té per ésser home, els drets que la Constitució de l'Estat no concedeix, sino que reconeix als ciutadans espanyols, és com únicament sab governar el partit lliberal espanyol.

Aneu-s'en, aneu-s'en a casa vostra, lliberals espanyols, que per fer-ho com ho feu, no us hem pas

de menester; ja serien prou bons en Mella i en Maura. I al menys no deshonrareu la llivertat.

QUIRSE.

Desde Camplionch.

El domingo anterior por la tarde los campesinos de Campllonch fueron sorprendidos por la presencia del candidato maurista Sr. González Jubany.

Su estancia fué muy corta, reduciéndose sus visitas como era de presumir, una al señor cura párroco, que tiene de maurista como el gato de conejo, y otra a un humilde empleado oficial, ofreciéndole la representación del candidato, la que rechazó.

Notando el Sr. González la frialdad e indiferencia con que tomábamos su visita que pasó desapercibida por la mayor parte de los electores, después de haber desvanecido sus risueñas ilusiones, volvió cola y cabeza dirigiéndose de nuevo a Cassá.

Le acompañaban el juez señor Deusá, de Cassá de la Selva y el hijo de su secretario señor Delonder, quienes es de suponer se esforzarían en pintarle su simpatía y gran influencia entre nosotros, pretendiendo infiltrar de este modo halagüeñas esperanzas en el ánimo del candidato.

Compadecemos al Sr. González, por haber abandonado la propaganda de su candidatura en manos de unos acompañantes como el Sr. Deusá, que en este pueblo es poco menos que desconocido y de un fracasado como el Sr. Delonder, que después de haber recorrido casi todos los partidos políticos, en las anteriores elecciones fué el campeón regionalista de Campllonch.

Pero ahora han hecho más

los Sres. Delonder, se han fingido diferencias entre padre e hijo, el primero continuará siendo campeón regionalista y el segundo se convierte para las próximas elecciones al maurismo.

Con estas vicisitudes no habeis hecho otra cosa, señor Delonder, que desacreditaros, mostrándonos de nuevo sus juegos maquiavélicos y su política pesetera y haciéndonos presumir que su actuación política está sujeta, tal vez, a algún principio de..... inercia de monedero.

El Corresponsal.

1.º Agosto 1916.

CRONICA

Para el doctor don Miguel Sánchez Llistosella, de Barcelona, hijo de nuestro distinguido amigo don Felipe, médico de esta ciudad, ha sido pedida la mano de la gentil señorita Rosita Batet, hija del reputado y acaudalado fabricante de tapones de San Feliu de Guixols, don José Batet, Presidente de la Cámara de Comercio de aquella localidad.

Y para su hermano don Felipe, médico de esta ciudad, ha sido pedida la mano de la simpática señorita Rosita Babot, hija del acreditado industrial de esta ciudad don Francisco Babot.

De una casa de campo de Borrassá ha desaparecido Pedro Pagés Pujola, de 10 años que presentaba servicios de guardian y del manicomio de Salt se ha fugado la alineada Dolores Compta Juviñá, soltera, natural de Ridaura.

Ha fallecido en esta ciudad la señora madre de nuestro particular amigo el Procurador de los tribunales don Pedro Ciurana.

El acto del sepelio se vió muy concurrido.

CONSULTORIO MÉDICO QUIRÚRGICO

DE

Joaquín Jubert y Eliseo Jubert

(Enfermedades de la PIEL Y SÍFILIS)

(Enfermedades de los NIÑOS)

Cirugia general

TELEFONO NUMERO 205

Plaza del Oli 1, principal

Enviamos a la familia nuestro pésame.

La Mancomunidad Catalana ha abierto un concurso para proveer diez plazas de alumnas de la Escuela de Bibliotecarias, destinado a proporcionar personal facultativo a las bibliotecas populares que han de implantarse en las localidades de Catalaña.

Las aspirantes a ocupar las citadas diez plazas deberán contar
más de 17 años de edad. Deberán
conocer las lenguas catalana y
castellana, poseer y demostrar en
el ejercicio de ingreso los conocimientos propios de la enseñanza
primaria, y saber traducir la lengua francesa y tener nociones de
otra lengua extrangera moderna,
a elección de la aspiranta.

El examen de ingreso comprenderá tres ejercicios: uno oral, contestando un interrogatorio sobre temas de geografía, historia, aritmética y geometría; otro escrito, desarrollando un tema escogido por la candidata entre tres temas propuestos por el tribunaly un ejercicio de lenguas.

El término de presentación de las solicitudes será desde el dia 16 de septiembre hasta el 16 de octubre próximos. Los exámenes de ingreso tendrán efecto en la segunda quincena de octubre y el curso se abrirá el primer día hábil de noviembre.

Ha sido nombrado segundo Jefe de la Aduana de Port-Bou don Hilario Hernández Marina.

Se ha sido ocupada al vecino de Caldetas (Barcelona) Carlos Puigrós Oliva de 23 años, una pistola cargada con tres cápsulas que llevava sin permiso.

El vecino de San Feliu de Guixols, Pedro Montaner Codina 36 años de edad, casado, oficio pintor, en ocasión de ir a tirar un cartucho de dinamita al mar, en el sitio denominado las «Peñas», con el fin de pescar, tuvo la desgracia, que momentos antes de desprender aquel al agua, le explotó, llevándole la mano derecha.

En santa Pau, se ahogó en el río Sert un hombre llamado Jaime Ferrés Corominas, de 24 años de edad, soltero, natural de El Sellent», mientras estaba pescando en compañía de cuatro compañeros, resbalando y cayendo en la balsa de «Sabat», los cuales por más esfuerzos que hicieron y por no saber nadar ninguno de ellos no pudieron salvarle por la oscuridad de la noche y la profundidad del charco.

POR TELÉGRAFO, TELEFONO Y TELEGRAFIA SIN HILOS

La situación militar

Los franceses siguen rechazando cuantos ataques intentan los alemanes en la región de Verdun donde es problable que hayan disminuido mucho los contingentes bajo las órdenes del Kronprinz, por haber sido necesario dirigir refuerzos a otros frentes. Los ingleses se han apoderado de las últimas defensas alemanas en Longue-

val y en todo aquel frente continua muy activa la arlilleria.

El avance ruso se acentúa. En el valle del Sloniovka y del Voldureka los rusos han desalojado al enemigo en toda la linea persiguiendole en dirección a Brody y ocupando dicha ciudad después de hacer 20.000 prisioneros. Este nuevo avance coloca a los austriacos en una situación apurada, porque el ala

izquierda del ejército de Soehm Ermoli, que cubre ese frente y es la cortina defensiva de Lemberg, corre peligro de envolvimiento, y porque se impone, estratégicamente, una retirada a la línea del Bug.

A 80 kilómetros de Lemberg se encuentran los victoriosos soldados de Sackharoff, que, después de sus últimas victorias han sido reforzados para romper el frente y llegar a la capital de la Galitzia con fuerzas no inferiores a tres Cuerpos de ejercito.

Completando el movimiento empuja por el Sud el general Letschisky, también considerablemente reforzado de hombres y de material. Se anuncia que ha logrado una gran victoria en dirección a Stanislaxoff.

En el frente italiano no sucede nada de importancia. Los italianos han realiazado algunos progresos en las pendientes de Colbricen hacia el valle de Germana.

Los servios han reanudado las operaciones contra los búlgaros, apoderándose de varias alturas en la región de Mogleu, al Noroeste de Yodena. Se asegura que los rumanos están movilizando y se disponen a tomar parte en la lucha aguijoneados por las victorias rusas.

De Alemania

La guerra impone las faldas estreehas y cortas.—Busno que no comas, pero cuidado con quejarte.—La tristeza del Kaiser.—Alemania y Austria.

El ministro de Cultos de Prusia ha dirigido una circular, para combatir los abusos de la moda, empleando grandes cantidades de telas en la confección de las faldas.

Pide que se hagan faldas estrechas y cortas, para así economizar tela.

El alcalde de Carlsruhe, después de reconocer que el hambre reinaba en su pueblo, pronunció estas palabras, inolvidables:

«Pero es indigdo que los paisanos, en una época en que nuestros bravos soldados hacen tanto para defender a la patria, que se porten como se portan por unas cuantas patatas u otras cuantas cosas que les faltan.»

=El «Correo de Rotterdam» escribe que Guillermo II se preocupa mucho de su impopularidad creciente.

Añade que el Kaiser, durante sus numerosos viajes, ha sido recibido fríamente por varias poblaciones. Otro periódico holandés cuenta que el Kaiser, quejándose ante ese declive de su popularidad, prorrumpió en sollozos. Esa impopularidad, termina diciendo el periódico, daña a la salud de Guillermo II.

Pese a la oposición de ciertos elementos austro - húngaros, los gobiernos de los imperios Centrales han firmado un acuerdo provisional sobre las cuestiones aduaneras y económicas, que, en este orden, se dice que hará a Austria-Hungría sierva de Alemania.

El principe Alejandro de Servia

Con el título de «Los errores del Príncipe Alejandro de Servia», narra esta anécdota el periódico alemán la «Gaceta de los Vosgos» que es el mejor retrato del ilustre príncipe:

«Un ex-ministro de hacienda servio dijo el 15 de Agosto de 1915 al príncipe heredero Alejandro:

—Creo que el porvenir de Servia está con las potencias centrales. El último minuto para una acción política y militar en ese sentido va sonar. Si no se aprovecha esta ocasión, el trono de V. A. está perdido, con la Macedonia. Las potencias centrales buscan, en efecto, establecer el contrato directo entre ellas y Turquía y no lo logrará más que a través del territorio servio. Si a las tropas austrohúngaras, le dejamos el paso libre, Bulgaria no tendrá ocasión de entrar en la guerra.»

El principe heredero respondió al político.

«No temais nada. No cabe duda de que los aliados y nosotros saldremos vencedores de esta lucha. Añadid a esto que no hay ninguna razón para traicionar a nuestros amigos. Yo sé que ellos tampoco nos abandonarán jamás».

Es cierto, que no se puede pintar mejor la lealtad y la nobleza del futuro rey de Serbia.

La toma de Goliatine

Los rusos se han apoderado de Goliatine, al que divide el Lipa en dos porciones:

Golitine-Dohré y Golitine-Gomé.

Ese pueblo está situado a 7 kilómetros al Oeste, de la confluencia del Lipa con el Styr.

Los rusos son los dueños de los dos solos caminos que atraviesan el valle pantanoso del Lipa inferior; el uno franquea el río al lado de su confluencia con el Styr, por el pueblo de Lipa y el otro, le atraviesa por el mismo Goliatine. Ambos caminos convergen al Sur, hacia Berestohenko (en el Styr), de que ya son dueños los rusos.

ite

id,

-00

pe-

ui-

os,

0-

.do

les

en

us-

ia.

es

1>,

ICO

SX

da

15

-1e

ra-

ac-

n-

ha

B-

ec-

en-

on-

luros luay

los s».

ne-

de

a-

on

Un dilema

En Alemania, la falta de carne, ha hecho que se mate hasta las vacas lucheras.

Pero observan con razón los periódicos germanos, con que ello se resuelve un conflicto en parte, es cierto, pero se crea otro no menos grave: el de la carencia de leche y manteca.

Por ello, la «Gaceta de Frnacfort», pide que se prohiba matar vacas lecheras.

Impresiones en Alemania y Austria

Los alemanes temen nuevos retrocesos en la Wolhvnia.—El desencanto de los lectores de los comunicados—Periódicos alemanes prohibidos en Austria.

El corresponsal militar de la «Gaceta de Francfort» en Wolhynia, habla de la serie de reveses experimentados por los alemanes en torno de Loutsk y en el Lypa.

Reconoce lo habilmente que ha sido explotada la situación por los rusos. Declara que la retirada de las fuerzas alemanas en el Stakhod se ha debido al hecho de que los rusos han sabido tender puentes en el Styr, sin dar lugar para la defensa; las reservas alemanas no pudieron llegar a todos los sitios a tiempo.

Añade que nuevos retrocesos podrán ser todavía necesarios.

A Rotterdam, de Alemania, llegan noticias que demuestran el descorazonamiento de la población civil del imperio.

La lectura de los comunicados oficiales ya no es acogida como en años anteriores, con «Hoch» y «Bravo». Los ancianos bajan la cabeza y las mujeres lloran. Si alguna deja escapar un triste comentario, la policia le detiene.

Un detalle curioso. Alemania quiso prohibir el luto en las viudas y en los niños, pero desde fines de Enero tuvo que aceptarlo como un mal necesario y hoy, en las ciudades y pueblos germanos, solo se encuentran personas vestidas de negro.

En Austria, para evitar que se conozcan las victorias rusas, se han tomado las medidas más extremas.

Por ejemplo, a la prensa austriaca se le ha prohibido dar noticias de la ofensiva rusa y, aún más, ciertos periódicos alemanes, como el «Berliner Tageblatt» y

el «Frankfurter Zeitung» se ha prohibido que circulen, en el Imperio austriaco, para que así no descubran nada de los triunfos moscovitas.

Del frente ruso

Petrogrado, I Agosto.—El general Broussiloff espera sobre un punto de partida la grande ofensiva que va a seguir. Está bien situado para atacar a su voluntad Kovel, Wladimir-Volinsky y Lamberg.

El enemigo ha de adivinar cual de estas ciudades será atacada primeramente.

Stanislau amenazado

Zurich, I Agosto.—Corre el rumor aquí que las tropas de Letchis tky habian tenido una nueva victoria al Nordeste de Stanislau. Se ha sabido por conducto austriaco que esta villa fué evacuada por las autoridades civiles desde el 27 de Julio.

750.000 hombres fuera de combate

Petrogrado, 1 Agosto.—Los ejércitos del general Booussiloff en siete semanas han avanzado 90 kilometros. En esta lucha han sido puestos fuera de combate al menos 750,000 austro-alemanes. Los rusos dicen que hasta aquí

solo ha producido flores el combate y que seguirán los frutos

Numerosos zepelines atacan Inglaterra

Londres, 1 Agosto.—La oficina de la prensa anuncia que ayer, antes de media noche varios dirigibles empezaron un ataque contra Inglaterra. Las aeronaves franquearon la costa sobre los condados de Este y Sudeste. Lanzaron bombas a lo largo del Támesis.

Continua el ataque.

Los condados bombardeados

Londres, 1 Agosto.—El raid de esta noche, parece haber sido ejecutado por medio de un número considerable de dirigibles. Parece que los aeronaves habian cruzado durante algún tiempo por encima de los condados de Lincoln, Norfolk, Suffolk, Campbrige, Essex, Kent, y Huntington.

Las bombas fueron lanzadas al azar sobre puestos sin importancia militar. Sobre varios puntos los cañones antiaviones fueron empleados según parece con buenos resultados.

Los detalles completos sobre este raid faltan comunicar.

Imp. EL AUTONOMISTA



La Cruz Roja

FARMACIA -- ORTOPEDIA -- PERFUMERIA

F. DE A. ROCA

GABINETE ORTOPEDICO para la colocación

de toda clase de aparatos para corregir las deforma-

ciones del cuerpo humano.

Especialidad y grandes existencias en Bragueros y Fajas ventrales

SERVICIO PERMANENTE

Plaza del Oli.-GERONA.

HOTEL DEL COMERCIO

Antas San Telmo .-- San Feliu de Guixols

Espacioso jardín. Comedor de verano. Timbres y electricidad en todas las habitaciones. Teléfono.

Propietario ===

D. Joaquín Nicolatzi

BOTILLERIA DE PRIMER ORDEN

Esmerado servicio

Licores y refrescos de las marcas más acreditadas

Rambla de Alvarez, 12 🗡 Gerona



VENDAJE CONTENTIVO TORRENT

PREMIADO POR VARIAS ACADEMIAS MÉDICAS Resultados positivos con el tratamiento curativo de la hernia (irencadura) INVENTADO Y PERFECCIONADO POR

VICENTE TORRENT

ORTOPÉDICO DEL HOSPITAL Y CASAS DE BENEFICENCIA PROVINCIALES Y EX-SOCIO DE

El que sabe lo que es una hernia compra el Vendaje con-tentivo Zorrent, por ser hasta la fecha el mejor, no mo-lesta y se lleva muy disimuladamente. El ignorante pasa el tiempo dejándose engañar comprando malos aparatos, con peligro de su vida.
Por esto todos los médicos recomiendan el acreditado Vendaje contentivo Corrent.

CONSULTAS Y EXPLICACIONES EN EL BAZAR ORTOPÉDICO Sda. 5. Félix, 3 y 5 (Pasaje Gómez) - GERONA

Pídase tratado científico que se dá gratis.

construcción y reparación de toda clase de aparatos : : res de Barcelona, Industria, 196

Niquelado, plateado y dorado de toda clase de objetos en los talle-



COMPAÑIA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000,000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000,000 PESETAS

Consultense sus tarifas y condiciones para seguros de

INCENDIOS ---

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad. Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85 - Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novisima ley de Seguros de 14 Mayo de 1908. AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes - Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas. - Cobro de abonarés y resguardos de la Caja General de Ultramar. - Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares. - Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herrerias Viejas 4, GERONA. | Teléfonos: URBANO 85.

Vertheim

Máquinas para coser, bordar _y hacer calceta___

CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio

ULTIMA NOVEDAD MESAS CAN-TOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA WERTHEIM



Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicicletas y máquinas especiales para toda clase de industria Accesorios para toda clase de maquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.

: : : : Enseñanza de coser y bordar GRATIS : : : :

GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa. Entrada libre @ Ventas a plazos y al contado. PIDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS